
食環「不做不錯」
十年無建街市
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豪裝街市物價貴 寧坐車跨區買餸
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東涌街市物價高昂，一直為人詬病，當中香港
街市（前稱逸東街市）更是「貴中之貴」，不少居
民都寧願跨區買菜。記者日前到以懷舊為主題的香
港街市，發現美輪美奐，堪比電影場景，但華麗的
代價亦反映在物價上。
「領展幾年就裝修一次，街市其實唔使咁靚。」
東涌居民輝哥道。他表示，裝修開支多數會先轉嫁予

商戶，最終受苦是消費者。有商戶對於街市裝修感無奈，
至於經營成本是否反映於售價上，該商戶則不置可否。

為了解街市的物價問題，記者比較同一款辣椒醬在富
東街市、香港街市及迎東街市的售價，結果發現富東及
迎東街市同樣售價約15元，惟香港街市售價約18元。
在物價高下，居民跨區買餸已成常事。「以最普通嘅番
茄為例，富東街市約6蚊斤，但我喺荃灣或者深水埗區
買，有時5蚊有兩斤。」輝哥表示，現時荃灣楊屋道街
市及深水埗北河街街市均是東涌居民買菜之地，而荃灣
更有巴士直達東涌，不少街坊會花1小時車程，以換取
「平價餸菜」。
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食環署在處理公營街市方面，問題
多籮籮。食環署一方面已多年未興建
新公營街市，引起新發展區居民不
滿；另一方面，食環署在經營及管理
公眾街市的問題上亦屢受指責。最
近，申訴專員公署就主動調查食環署
管理轄下公營街市的情況，發現食環

署四大問題，包括署方巡查粗疏、調查欠
主動、執法寬鬆、對承辦商的監管寬鬆。

長期停業 浪費資源
申訴專員公署於報告中直指，公營街市

攤檔有4類常見的違規問題：攤檔佔用公
共通道、改變攤檔用途、營業時間不足，
以及分租攤檔。在眾多違規問題上，要數
最影響市民的，莫過於營業時間不足。
根據租約，攤檔不能在任何1個月內停

止或暫停經營攤檔7天或以上。惟申訴專
員公署指，該署除發現有攤檔長期不營業
外，有些亦只是短暫營業，影響市民選
擇，亦造成街市資源浪費，故該署提議食
環署除檢討現行租金機制外，亦應檢視違
反「營業條款」的攤檔與其所在的街市、
租用的位置、產品的類型等是否有關，才
可作出長遠規劃。

街市是市民購買新鮮食品的主要地方，惟食環
署抱着「不做不錯」的心態，自2008年起就再
無新建公共街市，最終苦了市民。

規劃署改標準 食環怕煩卸責
記者翻查資料，規劃署曾於2009年修改《香港規

劃標準與準則》，當中訂明若興建公營街市，除要考
慮人口外，更要考慮一籃子因素，包括社區需要、附近公
營及私營街市設施的供應、新鮮糧食零售店的數目等。
近年有立法會議員曾於會上詢問食物及衛生局有關

公營街市發展問題，包括有否接獲區議會提出興建公
營街市的意見及未有接納的原因，當時政府回覆指，
雖接獲離島區議會、西貢區議會、北區區議會及元朗
區議會分別就東涌、將軍澳、粉嶺及天水圍建議興建
公營街市，惟當局同時發現該些地點有其他街市設施
及新鮮糧食店而未有計劃於上述地點設立公營街市。
「23萬監察」召集人王國興指，食環署近年無意

興建公營街市是有推卸責任之心。他認為，政府對興
建公營街市責無旁貸，故建議發展局在發展新區時，
應要設立公營街市。

紅磡站醜聞 禮頓「停賽」一年
現時逾300億工程不受影響 港鐵機管局西九文化局招標照競投
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會展站承建商早前亦被揭發未有按圖
則安裝最後一層的工字鐵支撐，早

前亦因沉降嚴重超標被路政署勒令停
工。

會展站罰3個月 分期執行
負責工程的聯營承建商禮頓建築及中國

建築工程（香港）有限公司一同被罰暫停
「建築（丙組）」及「道路及渠務（丙
組）」工程類別的投標資格，為期 3個
月。
其中中國建築的停標期在昨日正式生

效，至於禮頓的停標期，將會與因紅磡站
工程而被罰的 12 個月停標期「分期執
行」，在一年後才開始。
而土瓜灣站早前亦被揭發承建商擅自

削薄站內牆身的鋼筋，聯營承建商Sam-
sung C & T Corporation（三星）及新昌
營造廠有限公司分別被暫停所有工程類
別的投標資格，為期4個月，由昨日開始
生效。
根據政府工程分類，建築（丙組）工程

類別，意指價值超過港幣3億元的公共工程
合約，亦是最貴的工程合約類別，意味禮

頓在未來15個月也無法競投大額政府工
程。由於紅磡站擴建工程接連被揭發有人
剪短鋼筋造假、以及擅自更改工程圖則等
問題，涉及刑事成分，政府早前已就事件
報警。

田北辰倡擴「禁標」範圍
發展局指，政府制定的《承建商管理手

冊》負責監管工務工程承建商表現，並可
向表現嚴重欠佳的承建商採取規管行動，
包括暫停投標資格、降低投標組別、降級
（至試用級別），甚至在公共工程承建商

名冊上除名等。
田北辰回應指，政府只暫停多間承建

商有關政府工程的投標資格，但未來有
關港鐵、機場管理局、以及西九文化局
的工程招標則不包括在內，建議政府作
出檢討，其餘的機構亦不應讓涉事承建
商投標。
他又指，禮頓在會展站工程曾收過不合

格通知書，卻視之為無物，繼續進行工
程，與紅磡站擅改圖則的情況相比，罪名
其實較大，質疑為何停標期只得3個月，認
為罰則應一視同仁。

香港文匯報訊（記者 文森）港鐵

沙中線紅磡站、土瓜灣站及會展站

接連被傳媒揭發多宗工程醜聞，發

展局昨日宣佈向上述工程承建商採

取懲處性的規管行動，其中負責紅

磡站的禮頓建築（亞洲）有限公司

就被罰有限期「停賽」、即禁止競

投所有政府工程1年。不過禮頓手

上正進行、價值逾300億的工程就

不受影響。政府表示會保留採取進

一步規管行動的權利，若將來得到

更多與紅磡站施工問題有關的資

料，發展局會重新檢視情況，在有

需要時建議及採取進一步合適的規

管行動。立法會鐵路事宜小組委員

會主席田北辰認為，政府的罰則阻

嚇力不足。

東涌東涌「「臨巴臨巴」」總站有望建新街市總站有望建新街市

■周浩鼎表示，已獲悉政府會考慮在東涌臨時巴士總站興建多功能政府綜合大樓的建議。
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訊？被指百物騰
貴的東涌區，居

民一直希望食環署可興建公營街
市，令居民免受捱貴餸之苦，奈
何「等了3年又3年」，雖政府較
早前曾指將於東涌東填海區設置
公營街市，惟居民及當區議員均
直指方案不能解決燃眉之急，促
請政府考慮於區內市中心的臨時
巴士總站位置，先興建內有公營
街市的政府綜合大樓，引入競
爭。身兼該區區議員的立法會議
員周浩鼎透露，因符合一地多用
原則，最近已獲悉政府會積極考
慮新街市的選址建議。
東涌新市鎮於上世紀90年代開始

發展，區內人口約8萬多，共有3個
街市，當中富東街市及香港街市
（前稱逸東街市）均屬領展旗下，
而另一個迎東街市則由房委會管
轄，暫未有食環署街市。在缺乏競
爭下，東涌街市的物價一直被稱冠
絕全港。當區區議員曾多次向政府

爭取興建食環街市，政府亦答允將
於東涌東填海區設置食環街市，惟
居民及區議員均認為此方案不能短
時間解決物價高昂問題。

建綜合大樓符「一地多用」
「我已經多次去信政府，要求喺
𠵱 家臨時巴士總站位置興建多功能
政府綜合大樓，解決公營街市問
題，最近特首表示會積極考慮。」
身兼離島區議員的立法會議員周浩
鼎表示，在東涌東填海區設置公營
街市是好事，惟填海需時，普遍居
民對區內只有領展及房委會街市早
已怨聲載道，而目前臨時巴士總站
位置恰好可提供用地。
「呢度離港鐵站幾分鐘路程，又
係政府用地，發展政府綜合大樓好
理想。」周浩鼎說，該地原留作發
展文娛用地，故最初政府不同意興
建街市。他認為政府的僵化思維會
窒礙地區發展，「其實興建多功能
政府綜合大樓好符合『一地多用』
嘅理念，文娛用地唔一定只得文娛

設施，可多元發展。」

地利佳 料明年騰出空地
記者日前到東涌視察，由東涌港
鐵站步行到構思中的食環街市選
址，需時約4分鐘，地點鄰近東薈
城名店倉及交通交匯處。據了解，
東薈城名店倉正進行擴建工程，預
計明年初竣工。周浩鼎說，屆時巴
士總站可能會遷到東薈城名店倉擴
建部分，故騰出來的空地很適合興
建政府綜合大樓。
「喺呢區買餸貴得離譜！政府應
該要起公營街市喇！」住在東涌廿
多年的輝哥坦言是東涌的「開荒
牛」，見盡壟斷環境下物價飆升，
居民對此深感無奈。「好似逸東街
市，之前翻新完，物價又貴咗三成
左右。」輝哥表示很支持在臨時巴
士總站位置興建公營街市，即使是
臨時也好，因位置很方便。
有關新街市選址事宜，規劃署在
本報昨日截稿前未有回應。

■圖/文：香港文匯報專題組

■輝哥表示東涌區內百物騰貴，不少居民要跨區買餸。 ■香港街市頗有特色，惟物價較高。


